

# FICHE PÉDAGOGIQUE 1

## Les célébrations

Le déroulement des quatre étapes sur le chemin vers le baptême se trouve dans le *Rituel du baptême des enfants en âge de scolarité*, que le catéchète consultera au moment de la préparation. Ce rituel regroupe l'ensemble des gestes, prières et lectures qui régissent le déroulement de chaque étape.

Le catéchète trouvera ci-après quelques idées concrètes pour mettre en valeur les rites et gestes principaux de chacune de ces étapes. Il sera d'ailleurs important de proposer une rencontre après le sacrement du baptême lui-même afin de revenir avec les baptisés sur le sens des gestes posés et sur l'expérience qu'ils ont faites.

### 1<sup>e</sup> ÉTAPE : L'accueil de la demande du baptême

Au cours de cette étape, c'est l'aspect communautaire que l'on cherchera d'abord à mettre en valeur. On choisira un lieu de célébration qui favorise au mieux la qualité de l'accueil fraternel (ce peut être en dehors de l'église). On pourra par exemple disposer les sièges de sorte qu'ils forment un cercle ouvert qui entoure le ou les enfants qui demandent le baptême.

Ce peut être le moment de présenter le groupe d'accompagnement qui est appelé à cheminer avec eux.

#### La célébration mettra en relief l'appel de l'enfant

**par son prénom :** « N..., que veux-tu ? » ou « N..., pourquoi es-tu venu ? », ainsi que la réponse apportée par l'enfant.

On pourra substituer à la réponse simple proposée par le rituel un texte écrit par l'enfant lui-même à partir du temps d'appropriation de la séquence 2 du premier

mouvement (cf. livret adulte p. 16-17 et livret enfant p. 4-5). L'enfant peut lire sa réponse à même le livret, ce qui permettra au prêtre d'évoquer le chemin à venir à la fin de la célébration.

Au cours de cette étape, les parents sont invités à manifester explicitement leur accord à la demande de leur enfant. Les parents présents manifestent leur accord en embrassant leur enfant avant de répondre à la question du prêtre. Dans le cas exceptionnel où l'un des parents est absent, on peut imaginer qu'il a écrit une lettre à son enfant pour exprimer son accord et que celle-ci est remise à l'enfant à ce moment-là. *Cette étape revêt un caractère d'intimité et de simplicité dans le sens où elle précède l'entrée en catéchuménat qui sera vécue lors de la deuxième étape.*

### 2<sup>e</sup> ÉTAPE : L'entrée en catéchuménat

Au cours de cette étape, on peut évoquer de manière symbolique la pratique des premières communautés

chrétiennes. En effet, les catéchumènes, au début de leur préparation, frappaient à la porte de l'église et assistaient à la liturgie de la Parole depuis le narthex, avant de se retirer au moment de la liturgie eucharistique. Une manière d'évoquer cela est de **commencer la célébration au fond de l'église**, les catéchumènes frappant bruyamment à la porte depuis l'extérieur. Le prêtre leur ouvre alors la porte et les accueille avec joie au nom du Christ au sein de la communauté chrétienne.

Deux temps de la célébration peuvent avoir lieu au fond de l'église :

- Le moment où l'enfant partage ce qu'il a découvert de Jésus (occasion d'associer tous les membres du groupe d'accompagnement)
- celui de la signation (qui peut être effectuée, à la suite du prêtre, par différentes personnes représentant la diversité de l'Église). On s'avance ensuite par l'allée centrale et on prend place dans l'assemblée pour la liturgie de la Parole. On peut mettre en valeur la Parole de Dieu en

# FICHE PÉDAGOGIQUE 1 (SUITE)

déployant une procession du lectionnaire à laquelle prendront part les enfants accompagnateurs. Cette étape est également l'occasion de remettre à l'enfant un livre des évangiles qu'il emportera chez lui pour le découvrir tout au long de la préparation. C'est l'engagement pris par l'enfant et par les personnes présentes qui clôturera cette célébration. L'enfant sait qu'il peut compter sur la communauté chrétienne pour poursuivre son chemin vers le baptême.

*Ce soutien peut se manifester par un baiser de paix final ou par le fait que le livre des évangiles, avant d'être remis à l'enfant, passe de main en main dans l'assemblée.*

### 3<sup>e</sup> ÉTAPE : Le scrutin ou rite pénitentiel à table

**Au cours de cette étape, on célèbre particulièrement l'amour de Dieu et la victoire du Christ sur la Croix,** qui sont la force qui soutiendra l'enfant pour combattre le mal. C'est bien la force que l'on demande pour lui.

On pourra mettre en valeur la croix en lui donnant une place centrale dans l'espace liturgique. Elle peut être apportée solennellement, recouverte de signes de vie (par exemple, une croix fleurie) ou

d'un voile blanc signifiant la Résurrection. Les prises de parole, les témoignages de chrétiens aideront l'enfant à tourner son regard vers cette croix, source de paix, de force et de vie. C'est auprès de cette croix qu'auront lieu les rites d'exorcisme. On veillera à bien solenniser les moments de prière (l'imposition des mains par le prêtre au moment de la prière de libération et l'onction d'huile), en prenant le temps de les vivre lentement. D'autre part, on peut mettre en valeur que la communauté est un soutien pour l'enfant, ainsi que son parrain et sa marraine. Pour manifester cela, les parrains et marraines peuvent s'avancer avec l'enfant au moment de l'onction, en posant leur main sur son épaule, en un geste identique à celui qu'ils feront le jour du baptême.

*Des membres de l'assemblée peuvent aussi témoigner de leur expérience de chrétien en soulignant la manière dont ils ont traversé les difficultés.*

### 4<sup>e</sup> ÉTAPE : La célébration du sacrement du baptême

L'idéal est qu'elle prenne place au cours de la Vigile pascale, le jour de Pâques ou dans le cadre d'une célébration dominicale du temps pascal. L'assemblée la plus large possible est souhaitée pour manifester

que l'enfant appartient désormais à une communauté qui dépasse le cadre de sa famille et de ses relations. Il est uni mystérieusement à l'ensemble des chrétiens.

**Les gestes de la célébration du baptême sont riches par leur symbolique.** Il ne sert à rien d'ajouter des paroles ou des gestes supplémentaires.

On veillera en revanche à dérouler la célébration lentement, en ayant préparé avec soin chacun des gestes prévus par le rituel et en ayant préparé chaque personne devant intervenir, de sorte que tous puissent vivre le sacrement dans la sérénité.

*On portera aussi une attention particulière au caractère festif et joyeux : choix des chants, geste de paix, décoration de l'église, manifestation extérieure de la joie d'accueillir un nouveau baptisé, etc.*